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做好了不嫁人的准备做好了不嫁人的准备做好了不嫁人的准备做好了不嫁人的准备
很长一段时间，有两个大数据

一直备受热议：
一个是中国单身人口已经高

达2亿，另一个2018年就是结婚率
创10年新低。

为什么现在越来越多人选择
单身而不想结婚了？

很赞成罗振宇在跨年演讲中
的观点：

过去，婚姻是成年的第一件
事；现在，婚姻是把自己整理好才
做的事。

11..
婚姻是你的人生选择婚姻是你的人生选择，，不是你不是你

的人生的人生
晚上下班打车回家时，遇到一

个很健谈的出租车司机。
一上车，他就主动打招呼和我

有一搭没一搭地聊起天来，看我和
他女儿年龄相仿，话题便转到自己
女儿身上。

司机师傅说自己是石家庄
人，女儿一毕业就来北京工作，
现在快 28了还单身一人，他放心
不下女儿，就辞了工作来北京干
出租，想陪在女儿身边。

50 多岁，为女儿辞职到异地
工作，本来是很感动的事情，但
在后座看着司机师傅花白的头
发，竟然有些心酸和无奈。

心酸的是，为人父母，永远在
为孩子担忧和付出。

无奈的是，残忍地讲，在孩子
的感情、婚姻里，父母即使付出再

多，其实也只不过是无能为力的观
众。

对孩子而言，许多所谓人生大
事，终究要靠自己选择，有些路注
定是自己单枪匹马地走。

特别喜欢一句话：
爱情是你的社交生活，不是你

的生活。结婚生子是你的人生选
择，不是人生。

对婚姻最好的态度无非是，不
急不躁，不卑不亢，时时刻刻准备
好自己。

缘分没到的时候，不卑微渴
求；缘分来的时候，不盲目抗拒。

做好了孤独终老的准备，但是
也做好闪婚的准备。

22..
结不结婚结不结婚，，你不欠任何人一个你不欠任何人一个

解释解释
很认可一段话：
婚姻或单身，都只是一种形

式，不管是婚姻还是单身，我不
反对任何一种形式，同时也希
望，任何人都能够自由选择这种
形式。

无论你选择哪种形式，都不
欠任何人一个解释。

陈乔恩在综艺节目里提到，包
括自己在内的许多单身女性经常
被质疑，是不是过得很惨？对此陈
乔恩回应：

“我说我今年就 40岁了，我不
恨嫁。”

“我相信一见钟情，现在还相

信呢，五十岁还相信呢，四十岁怎
么着。”

清华女神颜宁，也是一个例
子。

她是清华最年轻的博导，着名
的科学家。

41岁的她，单身，未婚，面对世
俗的眼光的质疑，她有一句很火的
回应：

“我不结婚，我不欠谁一个解
释。”

关于人生选择，颜宁的观点也
十分中肯：

如果你选择去做全职妈妈，或
者你选择去做文职人员，都没有问
题。

最重要的是，这是你经过思
考，你独立的选择。

你不是屈服于家庭的压力，不
是屈服于社会的压力，要勇敢，要
遵从你的内心，认真去想一想，你
到底想要什么。

如果说婚姻的前提是准备好
自己，结婚的底线一定是：

选择走进婚姻，是因为你确
信，两个人的生活，比现在一个人
会过得更好。

33..
别高估任何一段婚姻关系别高估任何一段婚姻关系
成年人的底气，都是自己给

的。
活得最有底气的人，往往是那

些降低对外界期待，做好一辈子不
依附任何人的准备的人。

婚姻关系，也是如此。
我们总在等世上唯一契合的

灵魂，等一个对的人。但残忍的事
实是对的人，往往只出现在童话
里。

关于人和人相遇的概率，网络
上流行的一个热帖：

世界人口 60 多亿，一生有
29200天（按 80岁计算），假如平均
每天遇到1000个人左右，一生中两
个陌生人相遇的概率是0.00487。

而在遇见这些人之中，两个
人相爱的概率只有 0.000049。

所以，依靠外界，依靠缘分，
永远不如依靠自己获取幸福的
概率要高。

在网上看到一个问题：一辈
子不结婚的人真的会幸福吗？

网友@会响的不一定是铃铛
讲到的一个真实经历，给出了一个
很好的答案：

“看你怎么定义幸福，我们老
板娘表姐暂时没结婚，高学历，有
自己的事业，亲朋好友环绕成群，
每月都会旅行，爱读书，爱健身，新
一线四五套房吧，老家有自己的土
地，她说她很幸福，也很幸运。

与其问终身未嫁的人会幸福
吗，倒不如问终身未嫁的人会怎么
充实自己，话题更来的有意义。”

就像这位网友说的这样，结婚
或者不结婚，从来不是幸福的前
提。

有些人，越期待婚姻家庭做自
己的保护壳，反倒越容易受伤。相

反，做好了不嫁人的准备，不高估
婚姻，不依附任何人才可能无所畏
惧。

一个人也能过得精彩，才是终
生浪漫的开始。

44..
准备好自己准备好自己，，万事皆可期万事皆可期
作家梁文道：“一个女性一定

要有自个过日子的才能，要有别
人无法拿走的东西，这很重要。”

所谓别人拿不走的东西，简单
来说，就是专属女人自己的不动
产。

以下几个不动产愿你养成：
1.健康的身体
每天运动 1-2个小时，按时吃

三餐，远离垃圾食品，晚上 11点前
睡觉。

2.置顶你的赚钱能力
有一技之长，提高专业技能，

提高自己的含金量和不可替代性。
3.属于自己的时间
每天有专属自己的 1小时，做

一些无用的事，彻底放空自己。
4.干净的社交圈
有一个没有利益关系，能自自

然然相处的朋友圈，有事各忙各
的，没事想聚就聚。

5.至少一项爱好
插花，陶艺，画画，音乐，养一

些和生命同在的动物和植物……
6.终身学习的能力
每天做一两件没做过的事情，

用新事物给自己保鲜。

爱得太满，注定是一场灾难
很多关系很多关系，，
不是越用力越好不是越用力越好

曾在网上看到过这样一个故
事：

在一所学校里，女生甲和女生
乙是一对关系很要好的朋友。

每天中午，两个女生都会相约
一起去吃午饭。

女生甲每天都会带鸡蛋，因为
和女生乙关系好，也会再多带一个
鸡蛋给乙。

一学期过去，两人的感情一直
很好，这样的赠送也变得理所当
然。

但忽然有一天，女生甲家里只
剩下一个鸡蛋，于是她就自己吃掉
了，没有再给女生乙带。

女生甲本以为朋友会体谅自
己，没想到女生乙却发脾气，认为
她应该把鸡蛋留给自己。

女生甲也觉得气不打一处来，
自己给女生乙带了这么久的鸡蛋，
对她那么好，她竟然不知感激，还
反过来怪自己。

于是心灰意冷，两人从此绝
交。

用心维持的友谊，竟然如此脆
弱。

长年累月积攒下来的情分，没
想到因为一点小小的摩擦，就这样
消耗殆尽。

古人常说：
“慧极必伤，情深不寿。”
一段关系，不是用力越大，就

会越长久。有时候，付出和回报并
不完全对等。

友谊是如此，爱情更是如此。
在电影《十二夜》中，张柏芝饰

演的女主角珍妮和陈奕迅饰演的
男主角阿澜大吵了一场。

而原因就是阿澜觉得珍妮管
得太多，她的爱让他感到压抑。

电影里，珍妮抱怨：“为何你永
远都不懂我替你做的事？”

而阿澜却反驳道：“我没叫你
做那么多事，你为什么总要为我做
那么多事？”

遇到爱情后，很多人喜欢全身
心地扑在上面，整天都围着恋人
转，如果恋人是一棵树，自己就是
缠绕着他的藤蔓。

殊不知，一味地付出反而会让
对方觉得喘不过气，只想赶快逃
离。

有句话说得好：
喝酒，不要超过六分醉；吃

饭，不要超过七分饱；爱一个人，
不要超过八分满。

许多感情走着走着就散了，
并不是因为时间、距离，而是因
为用力过猛，爱得太深。

“月盈则亏，水满则溢。”
想要维持一段感情的长久，

需要保持一定的距离，和一定的
热情。

太过在意，会劳心费神；
太过偏爱，会失去自我；
太过亲近，则会失了分寸。

期待越多期待越多，，
越容易伤身越容易伤身、、伤心伤心

心理学表明，当喜欢一个人
时，人们就会不断地用力付出，与
此同时，还会希望得到更多的回
应。

付出的感情越多，想要得到回
应的期待值也会越高。

而当对方无法用同样的情感
回应时，我们便会感受到深深的痛
苦：

一直看重的朋友拒绝你的邀
约，会令你痛苦；

爱人没有记住重要的纪念日，
会令你痛苦；

曾经关系很好的人在你落难
时没有相助，会令你痛苦……

要知道，在这世上，不是谁都
能回应你的深情，也不是谁都愿意
与你风雨同舟。

曾在知乎上看到过这样一个
故事：

网友小敏是个热心肠的姑
娘，平日里同事有什么困难她都
会尽量去帮。

时间长了，大家总习惯来求
她办事，她也一一答应。

有一次，她身体不舒服，想
让同事们帮她带个午饭上来，本
想着自己也帮了大家不少，人缘
一定很好。

却没想到，平日里她帮过的那
些人，没有一个应声。

小敏的心一下凉了。
叔本华说过：
不想太过悲惨的话，最保险

的方法，就是不要期望能很开
心。

与其抱怨得不到别人的回
应，不如摆正心态，对任何关系
都降低期待，保持一颗谦卑之
心。

著名导演李安在接受鲁豫的
采访时，曾有过这样一段对话。

鲁豫问：
“现阶段你最大的幸福是什

么？”
李安回答：

“我的太太能对我笑一下，我
就放松一点，就感觉很幸福。”

鲁豫以为是太太平日里比较
严格，李安忙解释道：

我的太太是很可爱的女性。
但是我做了父亲，做了人家的先
生，并不代表说，我可以很自然地
得到他们的尊敬，你每天还是要赚
他们的尊敬，这是我一直不懈怠的
原因。

这段话表明了李安对婚姻生
活的态度，同时也告诉了我们一个
道理：

很多人会觉得，当了丈夫，妻
子便要理所应当地仰慕、照顾自
己；当了父亲，子女便要理所应当
地尊敬、爱戴自己。

殊不知美好的婚姻关系、和谐
的亲子关系并不是每个人都能拥
有的。

想要得到，就要靠自己的努力
去赚取。

得不到，不要歇斯底里，而是
要反思自己的期待是否合理。

得到了，也不要觉得理所当
然，而是要怀着谦卑的心去感激。

东野圭吾在《白夜行》中写到：
“世上有两样东西不可直视，

一是太阳，二是人心。 ”
人心不可测，在任何关系中，

爱得太满，期待太多，都容易受到
伤害。

但当我们降低对每一段关系
的期待值，不奢求太多，记住别人
的好，并感谢别人的付出时，反而
会获得意料之外的喜悦。

用情有度用情有度，，
留三分爱给自己留三分爱给自己

如果我们用尽了全身的力气
去爱别人，就很容易在爱中迷失双
眼，忘了自己也是需要被爱的人。

所以，聪明的人不会爱得太
满，因为他们总会记得给自己留三

分。
曾有人问过演员俞飞鸿，“为

什么这么长时间一直不结婚？”
俞飞鸿只是笑笑：
我不是不婚主义者，也不是单

身主义者。我不反对婚姻主义，我
不反对一切形式。我只在乎自由，
以及自己的选择。

面对别人的期待，俞飞鸿还
说：

别人的期待是他们的事，但生
活是自己的。我不会扮演自己，我
是什么样子，就是什么样子。

懂得爱自己的人就是这样，不
用别人来肯定，自己就是自己的
光。

毕淑敏在《愿你与这世界温暖
相拥》中说过：

“等着别人来爱你，不如自己
努力爱自己。”

如果你只是一味地付出，一味
地讨好别人。时间一长，不仅会失
去自我，还很难得到别人的尊重。

但如果你把三分的爱留给自
己，即便身边没有一个人嘘寒问
暖，也经营好自己的生活；即便是
一个人，也过得幸福、充实、快乐。

那么你会发现，得到的东西，
往往比想象中还要多。

所以，别付出太多，留点爱给
自己。

如果一个人连好好爱自己这
件事都做不到，别人又怎么会对你
动心呢？

还有，别爱得太满，给自己留
点余地。

感情要有合适的温度，刚刚好
的人生才最舒服。

最后，愿我们都能在余生里，
好好爱自己、好好爱别人，做个自
由、自信又自爱的人。


